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“十年前，当我们首次举办上海浪

琴环球马术冠军赛时，我从未想过，赛

事到今天能取得如此巨大的成功。”在

国内首座符合国际顶级马术赛事标准

的永久性专业比赛场馆“马术谷”内，

上海环球马术冠军赛赛事总监马克 ·

丹尼斯如此感慨道。

从2014年位于中华艺术宫旁的

临时赛场，到如今位于世博文化公园

的上海久事国际马术中心，环球马术

冠军赛走过“黄金十年”，这十年同样

见证着中国马术运动的飞跃。顶级

赛事与顶级场馆的结合，预示着中国

马术运动发展将在下一个十年开启

新篇章。

欧美选手盛赞场馆一流

“如果有人在2014年告诉我，我

们将在这里建立一座新场馆，完成一

些伟大的壮举，这在当时难以置信。”

马克 ·丹尼斯承认，起初一座永久性的

马术场馆并不在计划内。2014年环

球马术冠军赛首次来到上海，中华艺

术宫旁的临时赛场留下这项赛事与申

城最初的记忆；十年后，全新的上海久

事国际马术中心作为今年赛事举办地

惊喜亮相，赢得各方认可。

在昨日结束的最高组别1.60米浪

琴大奖赛较量中，比利时名将吉尔斯 ·

托马斯在这场最高难度的马术障碍赛

上表现出色，力压群雄夺得冠军。首

次参加上海环球马术冠军赛的他赛后

直言：“虽然这是我首次来上海参赛，

但我必须要说，这是一年中最好的赛

事之一。我们在世界各地有很多场冠

军赛，我认为上海站可以排名前五。”

新落成的上海久事国际马术中

心，承载着这场赛事绚烂绽放的基

础。托马斯与多名欧美选手交流过，

他们一致认为这是“自己此前未曾见

过的最好的场馆”。丹尼斯认为，衡量

马术赛事的质量主要有三大方面——

赛事服务的质量、参赛马匹的质量和

马匹设施的质量。

久事国际马术中心落成后，这里

真正成为马匹生活与比赛的乐园，整

个马术中心的一楼均为围绕马匹设置的

各类服务区。据上海久事国际马术中心

马厩副经理张梦苑介绍，马匹的美容院、

医院、隔离病房、洗澡间、餐点准备间等

诸多功能区域一应俱全。爱尔兰选手迈

克尔 ·达菲认为这座马术场馆足以媲美

伦敦、马德里的任何一座场馆，他赞叹

道：“这里的马匹设施令我大开眼界，是

我所见过的最好场馆。这里对选手、对

马匹都相当友好。能在这里参赛，我真

的备感兴奋。”

此外，38位来自世界各地的马工飞

赴上海服务这些珍贵的马匹。据张梦苑

介绍，马工每日工作始于6时45分，对马

厩进行清扫与补给；8时，马工们牵着马

匹走出马厩，经过中央环形马道后来到

热身场，进行20分钟打圈训练；晚上10

时，马工一整天的工作才告结束。

顶级赛事助力项目发展

这十年不仅见证上海环球马术冠军

赛从无到有、生根发芽的历程，更见证着

中国马术运动、马术产业的发展与传承。

十年前，环球马术冠军赛成功打通

欧洲马匹入境的通道，得到欧盟对“上海

临时非疫区”的许可。今年，所有73匹

参赛马匹统一运送至比利时列日机场，

而后搭乘卡塔尔航空的航班在多哈转

机，最终飞抵上海。马匹从入境到完成

检疫后抵达赛场，仅耗时两个多小时。

在更快的通关速度、更高的通关效率的

背后，是相关部门与欧盟委员会在过去

十年进行的多轮沟通，同时与赛事方、场

地方建立起的常态化沟通机制。上海久

事体育赛事运营管理有限公司总经理黄

明表示：“通过这十年的比赛能够建立起

一个非疫区，已经是一个重大的突破。”

从2014年至今，环球马术冠军赛创

始人兼总裁扬 ·托普斯清晰地感知到中

国马术运动的氛围变化。在他看来，与

十年前相比，如今的中国观众开始了解

马术，学会欣赏马术，越来越多来自中国

各地的年轻人共同奔赴这场马术狂欢。

托普斯表示：“我很高兴见证马术在中国

的发展历程，过去十年里，马术的发展非

常迅速，我们很高兴能成为这一发展的

一部分。”

国际顶级马术赛事的落地，在中国

马术运动的发展中扮演着重要角色；对

于中国骑手，更是直接获得与国际顶尖

选手交流学习的机会。

24岁的庞钦宇正是在十年前接触

了马术运动。作为在中国马术“黄金时

代”中成长起来的一代，他已在全国马术

比赛中取得多项成就。5月3日，他驾起

心爱的马匹，在1.45米障碍赛中完成了

五星级赛场首秀。对于年轻的庞钦宇，

看到现场观众为自己欢呼，前所未有的

荣誉感烙印在心中，也进一步坚定了对

这项运动的追求与热爱。“我将这站五星

级赛事作为职业生涯的全新开始，我的

目标是参加洛杉矶奥运会，争取在2028

年前成为亚洲最好的骑手之一。”庞钦宇

如此表示。

作为中国唯一一位参加过奥运会、

青奥会和亚运会的骑手，李耀锋与父亲

李振强在东京奥运会马术场地障碍赛赛

场并肩作战，书写了一段奥运佳话。李

耀锋认为，高水平赛事正是推动马术发

展的最佳方式。上海马术协会秘书长陆

炜直言，由于环球马术冠军赛的到来，过

去十年成为中国马术的“黄金时代”，从

最初赛事排除万难落地上海，到如今马

术俱乐部遍地开花，马术运动正愈发瞩

目。陆炜认为：“十年前很多观众甚至不

了解速度赛马与奥运马术项目的区别，

如今马术在上海、在中国已经承载着更

多元化的需求。”

据上海久事国际马术中心总经理张

嘉恒介绍，马术中心不仅是环球马术冠

军赛的举办地；在赛事之外，这里将被打

造成集赛事活动、马匹检验检疫、马术产

业交流合作、马术文化艺术、青少年教育

培训等五大中心为一体的特色场馆，这

也将为中国马术下一次飞跃带来铺垫。

这座顶级马术场馆与这场国际顶级马术

赛的结合，正是下一次飞跃的基石。

久事国际马术中心惊艳亮相，环球马术冠军赛圆满落幕

“十年之跃”见证中国马术的“黄金时代”
■本报记者 吴雨伦

顺风顺水，可以用来形容国羽女

队此次尤伯杯的征程。小组赛不失一

局，以三场5比0轻取新加坡、加拿大、

印度挺进八强；淘汰赛皆以3比0的比

分横扫丹麦、日本、印尼。六战零封对

手，国羽女队收获最完美的结局，第

16次捧起尤伯杯。

“这次没有对上安洗莹、山口茜，

也没有对上戴资颖和马林。”国羽一姐

陈雨菲从小组赛第三场才开始登场，

四次出场皆以2比0完赛，在决赛以

21比7、21比16轻取印尼一姐玛丽斯

卡，为中国队拿到关键第一分。她坦

言，这次作为一单，没有遭遇比较难打

的对手“挺可惜”，“如果能在团体赛中

遭遇她们，也是一次学习的经历。”从

2018年到2024年，两年一届的尤伯

杯，陈雨菲已四次担任国羽一单，“虽

然有一届（2021年）我们拿了冠军，但

自己在决赛中输球了。对我来说，尤

杯充满遗憾，一直希望有一个完美的

结局”。这次在成都，她弥补了遗憾。

国羽另一位奥运女单选手何冰娇

是本届尤杯的功臣，她五战五胜，只有

决赛打满三局。在10比21、21比15、

21比17逆转印尼二单埃斯特后，第三

位出场的何冰娇帮助国羽以3比0干

脆利落地取得整场比赛的胜利。同样

是四战尤伯杯的何冰娇用事实证明自

己就是“最好的二单”。

在为期十天的尤杯征程中，国羽

女队最值得细说的一场比赛，当数半

决赛陈清晨/贾一凡与松山奈未/志田

千阳一战。世界第一女双组合“凡尘”

在决胜局12比18落后时直追6分，上

演以惊心动魄的逆转剧本。这场比赛

不仅“打哭”了志田千阳，也令陈清晨

和贾一凡激动落泪，她俩也用眼泪释

放了压力。在决赛以21比11、21比8

速胜拉马丹蒂/丽比卡后，这对配对十

年、五战尤杯的老搭档又在混合采访

区开心地说起了“相声”。“凡尘”组合

已稳居女双世界第一宝座长达178

周，两个月后她俩就将第二次征战奥

运会，贾一凡给自己定下了新的目标：

“上一次我们是重在参与，这次是志在

必得！” （本报成都5月5日专电）

尤伯杯第  冠
国羽女队收获完美结局

石宇奇在决赛首场轻取名将金廷，中国一哥在今年汤杯表现出色。 视觉中国

今 年 环

球 马 术 冠 军

赛 在 全 新 的

上 海 久 事 国

际 马 术 中 心

举行。

本报记者

陈龙摄

先是申花队在主场以4比0完胜

浙江队，紧接着远赴深圳客场作战的

海港队又为球迷们奉献了一场6比0

的大胜。在昨晚结束的中超第10轮

对决中，仅有的两支保持不败的球队

申花和海港延续良好状态，双双展现

出强劲实力。再算上5月1日上演的

中超第9轮（海港5比0青岛海牛、申

花4比0沧州雄狮），沪上两强在五一

假期四场比赛里打入19球，且一球未

丢，如此表现足以令任何竞争对手胆

颤。本轮战罢，申花以8胜2平积26

分继续领跑积分榜，少赛一场的海港

队则以6胜3平位居次席。

海港与新鹏城的对决在第8分钟

便失去悬念。面对单刀直入的武磊，

新鹏城球员王浩从背后伸脚将其绊

倒，主裁毫不犹豫出示红牌。在两队

实力本就存在较大差距的情况下，新

鹏城面临的困境可想而知。此后奥斯

卡点射破门，武磊后点推射得分，古斯

塔沃的中路包抄得手，巴尔加斯则贡

献帽子戏法，海港队在客场轻松取

胜。在对手几乎没可能挽回局面的情

况下，海港主帅穆斯卡特从第63分钟

起就将蒋光太、奇塔迪尼、巴尔加斯和

奥斯卡等人陆续换下，让这些主力球

员获得宝贵的休息时间。

“今天很开心能完成帽子戏法，但

这是全队的功劳，尤其是奥斯卡，他将

最后一个点球机会让给了我（第78分

钟），这才让我完成了帽子戏法。”巴尔

加斯赛后表示，海港队目前各方面都

运转顺畅，球队像是一个大家庭，大家

关系非常融洽。

在海港队的比赛开始前，申花凭

借阿马杜、马莱莱的进球和路易斯的

梅开二度完胜浙江。申花队以2比0

结束上半时，但易边再战接连遭遇打

击：第64分钟马莱莱领受第二张黄牌

被罚下，第71分钟特谢拉大腿拉伤而

不得不提前下场。但申花队咬牙坚持

了下来。当浙江队球员岳鑫在第72

分钟被罚下后，申花队很快找回了主

动权，并最终将比分锁定为4比0。

“在这场比赛里，我们球队的节奏

把握得非常好，上半时就获得了很多

机会。我对球队的表现非常满意。”主

帅斯卢茨基赛后表示，申花队不会因

为连续两场大胜而轻飘飘，“比赛需要

一场场去踢，我将努力调动每一位队

员的状态，安排不同的球员组合登场

来应对不同的对手。”

中超单轮轰入十球

申城双雄势头正猛

■本报记者 陈海翔

成都，都成。中国羽毛球男女队

今天圆梦成都，时隔十二年捧起“双

杯”。当何济霆/任翔宇为国羽男队拿

下最后一分，四川人任翔宇号召全场

观众高呼“雄起”，所有队员冲上赛场

庆祝这场志在必得的胜利。凭借石宇

奇、梁伟铿/王昶、何济霆/任翔宇的胜

利，这支全新的中国男队以3比1击败

老对手印尼队，在成都完成了复仇之

战，继2018年后再次捧起汤姆斯杯。

三年间，对手没变，但国羽变了。

这支由金廷、乔纳坦、阿尔菲安/阿迪安

托领衔的印尼队，正是前两届汤杯国

羽晋级路上的拦路虎。2021年汤杯，

在谌龙淡出、石宇奇伤退的背景下，青

黄不接的中国男队在决赛中以0比3

脆败于印尼；2022年汤杯，石宇奇遭遇

禁赛，国羽在四分之一决赛再遇印尼，

又是以0比3惨败，止步八强平历史最

差成绩。如今，在巴黎奥运会前最后

一次“大练兵”中，这支厉兵秣马的新

国羽男队展现了阶段性成果。

低调的男单还缺气势

每当说起前几届汤杯，石宇奇都

希望记者们不要“鞭尸”，汤杯就是他

不愿提起的过去。2021年汤杯半决赛

在对阵桃田贤斗的关键时刻退赛，赛

后又发表不当言论，石宇奇被禁赛一

年，直至2022年世锦赛才被重新起用。

两年来，石宇奇挣扎在非议的漩

涡中，直到去年下半年才逐渐与自我

和解。28岁的他逐渐走出伤病和风

波的低谷，时隔六年重返世界第二的

高峰——这是他在2019年重伤前的

最高排名。

石宇奇如今坐稳国羽一哥的交

椅，并被中国羽毛球协会主席张军任

命为汤杯队长。新上任的“石队”多次

谦虚表示自己的能力“不足以胜任”，

而到了赛场上，他六战全勤、场场取

胜。决赛前，石宇奇坦言“对阵印尼男

单，我们仨都不占优”，其实他正是金

廷最大的苦主，在决赛里果然以21比

17、21比6击溃印尼一哥。本届汤杯

上，泰国的昆拉武特、中国台北的周天

成、马来西亚的李梓嘉等名将纷纷公

开表达了对冲击奥运金牌的渴望，而

经历过许多的石宇奇对此却不愿多

言：“对于运动员而言，保持状态是一

件非常难的事，每个人在每个时间段

都有起伏，我也是鼓着一口气直到奥

运会。”

从2021年汤杯登上国际舞台的

李诗沣，已从初出茅庐的小子成为世

界一流高手。不过在决赛对阵乔纳坦

前，他还是有点露怯：“前两届汤杯都

输给乔纳坦，在交手记录上我也不占

优（1胜5负），再加上主场对我的压

力，我得抱着冲击的心态。”决赛以16

比21、21比15、17比21再负“乔帮主”

后，李诗沣自我批评道：“汤杯六场比赛，

我对阵高水平男单选手的只有印度（拉

克什亚）和印尼（乔纳坦）两场，可我都输

了。我觉得还是要对自己苛刻一点，不

能轻易允许自己输球，肯定得想办法赢

回来。”

石宇奇和李诗沣身上有着共同的气

质：谦虚低调，暗自努力；但从另一方面

而言，还缺了点必胜的信心和舍我其谁

的气场。

年轻的男双尚欠稳定

汤杯两年一届，两年时间也让国羽

男双从后继无人到打造出一对世界第一

的组合。第一次出战汤杯的梁伟铿/王

昶就肩负一双重任，六场比赛四遭劲敌，

有胜有负：小组赛末战不敌排名世界第

二的韩国组合姜敏赫/徐承宰，半决赛又

被世界第五的马来西亚对手谢定峰/苏

伟译翻盘；但他俩也战胜了世界第三的

印度组合兰基雷迪/谢提，在决赛的三局

大战力克前头号男双“双阿”组合。

每一场“梁王”与顶尖男双的对决都

颇具悬念。压力有时会令他俩的技术变

形，有时又激发斗志。这对年轻组合的

痛点就是不够稳定，而这也是当今羽坛

一线男双组合的通病。从本赛季开始到

上个月的亚锦赛，各大赛男双冠军轮流

坐庄，这意味着巴黎奥运会谁都有机会

登顶。从团体赛中吸取教训，是“梁王”

最大的收获，梁伟铿坦言：“奥运会打到

关键分时，压力肯定比这更大。团体赛

的经验会告诉我们如何去应对。”

“梁王”肩负着国羽男双的最大期

望，另一对奥运组合刘雨辰/欧烜屹只出

战了两场小组赛，在遭遇韩国队变阵“奇

兵”奇东柱/金元昊时被对手逆转，淘汰

赛无缘登场，皆由何济霆/任翔宇临危受

命。何济霆/任翔宇在三场淘汰赛中都

为国羽男队抢下最后一分，表现颇为抢

眼，但这对世界排名第11位的组合已经

确定无缘巴黎奥运会。

距离巴黎奥运会还有两个多月，男

单一超多强的格局已被打破，男双更是

群雄逐鹿。正如羽协主席张军所言：“世

界羽坛男双的差距都在毫厘之间，不能

用一场比赛简单衡量，男单也是一样。

接下来我们会总结不足，争取在巴黎奥

运会有更好表现。”通过此次汤杯，国羽

男队看到了希望，但距离复兴还有很长

的路要走。 （本报成都5月5日专电）
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心向奥运，国羽男队看到希望与不足

■本报记者 吴姝

■本报记者 吴姝


